

В НОМЕРЕ:

ГЛОБАЛЬНАЯ ПАМЯТЬ

- 7 *Глобальная память: культура исторической ответственности в XXI веке*
- 11 С.Е. ЭРЛИХ *Глобальная память информационного общества: этика, идентичность, нарратив*
- 33 К.А. ПАХАЛЮК *Глобальная культура памяти: в поисках телеологической перспективы*

НАЦИОНАЛЬНАЯ ПАМЯТЬ

- 49 В.А. КОРЕНЯКО *Этнонационализм, квазиисториография и академическая наука*
- 72 А.А. РЫБАЛКА *Черная Гроза над Приекулье (О возможном источнике одной из рукописей А.И. Сулакадзева)*

РЕГИОНАЛЬНАЯ ПАМЯТЬ

- 94 В.В. ВЕДЕРНИКОВ *Город Королёв, или Россия за границами России (От редактора)*
- 100 В.Н. МАСЛОВ *Советская академическая наука и формирование исторической памяти при переименовании населенных пунктов Калининградской области*
- 108 В.И. ВЛАСОВ *Восстановление образов прошлого в контексте сохранения исторического наследия. К 70-летию города Черняховска (Калининградская область)*
- 123 И.В. БЕЛИНЦЕВА *Архитектура Восточной Пруссии в Калининградской области: проблемы осмысления и сохранения*

ПАМЯТЬ ОБ ИСПАНСКОЙ РЕВОЛЮЦИИ

- 145 В.В. ДАМЬЕ *Испанская революция 1936 г.: Архивные документы против мифов историков*

ИСТОРИЯ В СОВРЕМЕННЫХ ШКОЛЬНЫХ УЧЕБНИКАХ

- 152 М.Н. КОПИЦА *Учебники на новый лад: XVIII в. в зеркале ФГОС*

ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ

Мир

163 А.С. СТЫКАЛИН

Рец.: Конец эпохи. СССР и революции в странах Восточной Европы в 1989–1991 гг. Документы / Редколл.: С. Карнер, Е.И. Пивовар, Н.Г. Томилиня, А.О. Чубарьян. М.: РОССПЭН, 2015. 952 с.

Российская империя

172

Обсуждение книги Б.Н. Миронова «Российская империя: от традиции к модерну»: в 3 т. СПб.: Дм. Булачин, 2014–2015. 896+912+992 с., 383 табл., 539 ил.

201 М.В. МЕДОВАРОВ

Переосмысливая Великие реформы Александра II в глобальном контексте. Рец.: Христофоров И.А. Крымская война и Великие реформы Александра II в российской истории. М.: НИУ ВШЭ, 2016. 197 с.

207 А.В. СТЕПАНОВА,
Ю.Г. СТЕПАНОВ

«Открытая книга бытия». Рец.: Суд над цареубийцами. Дело 1 марта 1881 года / Под ред. В.В. Разбегаева. Т. I: Заседания Особого Присутствия Правительствующего Сената 26–29 марта 1881 года. Стенографический отчет. Первое критическое издание. СПб.: Изд-во им. Н.И. Новикова, 2014. (Историко-революционный архив). Вып. 2. Т. I. 306 с. Суд над цареубийцами. Дело 1 марта 1881 года / Под ред. В.В. Разбегаева. Т. II: Показания и прочие документы подсудимых. Показания свидетелей. СПб.: Изд-во им. Н.И. Новикова, 2014. (Историко-революционный архив). Вып. 2. Т. II. 302 с.

СССР

Обсуждение книги Л.Г. Прайсмана

215 В.М. РЫНКОВ, А.Ю. СУСЛОВ

Рец.: Прайсман Л.Г. Третий путь в Гражданской войне. Демократическая революция 1918 года на Волге. СПб.: Изд-во им. Н.И. Новикова, 2015. 536 с.

227 Л.Г. ПРАЙСМАН

Ответ оппонентам

233 В.М. РЫНКОВ

Письмо в редакцию

234 В.А. СОЛОНАРЬ

Рец.: Fitzpatrick Sh. On Stalin's Team: The Years of Living Dangerously in Soviet Politics. Princeton: Princeton University Press, 2015. xi, 384 pp.

245 С.Е. ЭРЛИХ

«Кривое горе» в панораме «глобальной памяти». Рец.: Эткин А. Кривое горе: Память о непогрешенных / Авториз. пер. с англ. В. Макарова. М.: Новое литературное обозрение, 2016. 328 с.: ил. (Библиотека журнала «Неприкосновенный запас»). ISBN 978-5-4448-0508-4 ISSN 1815-7912

ОСТОРОЖНО, ХАЛТУРА!

- 255 **А.И. РУПАСОВ** *«Гжибовскому удалось создать впечатление некой релаксации...» Рец.: Урбаньска И. Вацлав Гжибовски. Посол Польши в СССР (1936–1939). Tomii: Wydawnictwo Adam Marszałek, 2013. 236 s.*
- 262 **Т.И. ПАШКОВА, М.Б. РАСУЛОВА** *Письмо в редакцию*
- 264 **В.В. ВЕДЕРНИКОВ** *Чрез звуки лиры и трубы. Субъективные заметки об Общероссийском историческом собрании*

КОНФЕРЕНЦИИ

- 272 *В.Н. Барышников: «Диалог возможен, если мы хотим друг друга услышать»*
- 277 **А.В. КОРОЛЕВ** *Конференция «Искусство и власть»*
- 283 **Ч.Д. ЧОТАЕВА** *Международное научное совещание «Переосмысление восстания 1916 года в Центральной Азии». 20–21 мая 2016 г., Бишкек, Кыргызстан*
- 291 **К.А. ТАРАСОВ** *Международный colloquium «Эпоха войн и революций (1914–1922 гг.)»*

АРХИВНОЕ ДЕЛО

- 295 *Исследователь в архиве: новые правила*
- 295 *А.В. Галиничев: «К архивам применим закон “О защите прав потребителей”»*
- 301 *Д.С. Пославский: «Отклик от профессионального исторического общества был бы очень полезен»*

МУЗЕЙНОЕ ДЕЛО

- 316 **М.В. СОКОЛОВСКАЯ** *Взятие баррикады*

ВРЕМЯ ИСТОРИКА

- 332 *С.В. Мироненко: «Пусть те, кто подвергают меня критике за “антипатриотичный поступок” публикации архивных документов, задумаются над тем, что такое настоящий патриотизм»*
- 337 *З.И. Перегудова: «Сталин не бы агентом охранки. Ленин не приказывал расстрелять царскую семью»*
- 347 *Сведения об авторах*
- 350 *About the authors*

IN THE ISSUE:

GLOBAL MEMORY

- 7 *Global Memory: the historical culture of responsibility in the 21st century*
- 11 **S.E. EHRlich** *The Global Memory of the information society: ethics, identity, narrative*
- 33 **K.A. PAHKALIUK** *The Global Memory Culture in searching of teleological perspectives*
-

NATIONAL MEMORY

- 49 **V.A. KORENYAKO** *Ethno-nationalism, quasihistoriography and academic science*
- 72 **A.A. RYBALKA** *Black Storm over Priekule (a possible source of one of the manuscripts of A.I. Sulakadzev)*
-

REGIONAL MEMORY

- 94 **V.V. VEDERNIKOV** *The city Korolev, or Russia outside Russia (From the editor)*
- 100 **V.N. MASLOV** *Soviet academic science and the formation of historical memory – renaming of settlements in the Kaliningrad region*
- 108 **V.I. VLASSOV** *Restoration of images of the past in the context of preservation of historical heritage. To the 70th anniversary of the city of Chernyakhovsk (Kaliningrad region)*
- 123 **I.V. BELINTSEVA** *Architecture of East Prussia in Kaliningrad region: problems of comprehension and retention*
-

THE MEMORY OF THE SPANISH REVOLUTION

- 145 **V.V. DAMIER** *Spanish revolution 1936: archival documents against the myths of historians*
-

HISTORY IN CONTEMPORARY SCHOOL TEXTBOOKS

- 152 **M.N. KOPITSA** *Textbooks in a new style: 18th century in the mirror of the FSES*

REVIEWS**The world**163 **A.S. STYKALIN**

Rev.: Konec epohi. SSSR i revolyucii v stranah Vostochnoi Evropy v 1989-1991. Dokumenty / Red.: S. Karner, E.I. Pivovarov, N.G. Tomilina, A.O. Chubar'yan. M., ROSSPEN, 2015. 952 p.

Russia

172

Book discussion of B. N. Mironov, "Rossiiskaya imperiya: ot tradicii k modernu": 3 v. SPb.: Dm. Bulanin, 2014-2015. 896+912+992 p. 383 tabl. 539 ill.

201 **M.V. MEDOVAROV**

Rethinking the Great reforms of Alexander II in a global context. Rev.: Hristoforov I.A. Krymskaya voina i velikie reformy Aleksandra II v rossiiskoi istorii. M.: NIUVShE, 2016. 197 p.

207 **A.V. STEPANOVA,
YU.G. STEPANOV**

"Open book of Existence". Rev.: Sud nad careubiicami.- Rev.: Sud nad careubiicami. Delo 1 marta 1881 goda / Pod red. V.V. Razbegaeva. T. I: Zasedaniya Osobogo Pristutstviya Pravitel'stvyushego Senata 26-29 marta 1881 goda. Stenograficheskii otchet. Pervoe kriticheskoe izdanie. SPb.: Izd-vo im. N.I. Novikova, 2014. (Istoriko-revolyucionnyi arhiv). Vyp. 2. T.I. 306 s. Sud nad careubiicami. Delo 1 marta 1881 goda / Pod red. V.V. Razbegaeva. T. II: Pokazaniya i prochie dokumenty podsudimyyh. Pokazaniya svidetelei. SPb.: Izd-vo im. N.I. Novikova, 2014. (Istoriko-revolyucionnyi arhiv). Vyp. 2. T. II. 302 s.

USSR

Book discussion of L.G. Praisman

215 **V.M. RYNKOV, A.YU. SUSLOV**

Rec.: Praisman L.G. Tretii put' v Grazhdanskoi voine. Demokraticeskaya revolyuciya 1918 goda na Volge. SPb.: Izd-vo im. N.I. Novikova, 2015. 536 s.

227 **L.G. PRAISMAN**

The answer to the opponents

233 **V.M. RYNKOV**

Letter to the editors

234 **V.A. SOLONAR'**

Rev.: Sheila Fitzpatrick, On Stalin's Team: The Years of Living Dangerously in Soviet Politics (Princeton: Princeton University Press, 2015) xi, 384 p.

245 **S.E. EHRlich**

"Crooked sorrow" in the panorama of the "global memory". Rev.: Ethkind A. Krivoe gore: Pamyat' o nepogrebennyh / Avtoriz. per. s angl. V. Makarova. M.: Novoe literaturnoe obozrenie, 2016. 328 s.: il. (Biblioteka zhurnala «Neprikosnovennyy zapas»)

ATTENTION: TRASH!

- 255 **A.I. RUPASOV** *“Grzybowski managed to create the impression of some kind of relaxation...”. Rev.: Urbanska I. Vaclav Gzhibowski. Posol Pol’shi v SSSR (1936-1939). Toruń: Wydawnictwo Adam Marszałek, 2013. 236 p.*
- 262 **T.I. PASHKOVA, M. B. RASULOVA** *Letter to the editor*
- 264 **V.V. VEDERNIKOV** *“Through the sounds of lyre and trumpet”*
-

CONFERENCES

- 272 *V. N. Baryshnikov: “Dialogue is possible if we want to hear each other” (International scientific conference “75 years of the Great Patriotic War: on the brink of disaster”)*
- 277 **A.V. KOROLEV** *Conference “Art and Power”*
- 283 **CH.D. CHOTAIEVA** *International scientific conference “Rethinking the 1916 rebellion in Central Asia” on May, 20-21, 2016, Bishkek, Kyrgyzstan*
- 291 **K.A. TARASOV** *International Colloquium “The Epoch of Wars and Revolutions (1914–1922)”*
-

ARCHIVES

- 295 *Researcher in the archive: the new rules*
- 295 *A.V. Galinichev: The law “On protection of consumer rights” applies to the archives*
- 301 *D.S. Poslawski: “The Response of professional historical society would be very useful”*
-

MUSEOLOGY

- 316 **M.V. SOKOLOVSKY** *The taken barricades*
-

HISTORIAN’S TIME

- 332 *S.V. Mironenko: “May those who criticized me for an antipatriotic act by publishing archival documents, reflect on what real patriotism is”*
- 337 *Z.I. Peregudova: “Stalin was not an agent of the Okhranka. Lenin did not order to shoot the Tsar family”*
- 347 *About the authors*